

10. 30



Zoppot 19/8 97.

Hochverehrter Herr Professor,

Besten Dank für Ihr Schreiben. Sie werden aus meiner Handordnung bereits erschen haben, dass keine 2. Auflage nötig geworden ist, es handelt sich nur um einen Ergänzungsbdruck, der ich  
Kant'sch zur Bezeichnung des Polemik ungerufen hatte und  
der meinem Verleger willkommen war; er ist allerdings stark  
über das Anfangs in Aussicht genommene Maass angewachsen.  
Polemik glaubte ich dermal gar nicht unterrichtet zu haben, da  
Herr Universitäts-Orientalisten kann ich angenehmlich nicht  
Wiederfinden, das vielleicht jedenfalls keine Beachtung dahinter.  
Der Absatz war im ersten Jahr minimal, hat sich aber jetzt  
soviel gebessert, dass mir mein Verleger nun die neu gedruckten  
Boyer zur Verfützung stellen könnte, um den Rest der Auflage,  
die doch die Kosten des Nachdrucks decken muss, züglich zu sehr  
zu reduzieren. Deshalb haben Sie das Mittelbüchlein, welches  
Sie oben bestimmt, nicht erhalten. Sie müssen Anfang und  
Ende der 1. Ausgabe abbinden und die neuen Boyer  
anbinden lassen, um eine vollständige 2. Ausgabe zu erhalten.

Von Ihnen / Anmerkungen sind mir viele sehr wertvoll. - Wellmanns  
Reise 2. Auflage sind nur im die Zusätze Nöldkes und  
Dörst ganz unbedeutend vermehrt. Man sieht recht daran, wie  
der eigenständige Vereinsitzungs-Process Wellmanns zum heftig  
einer Arbeit fortgeführt. In diesen Sätzen, von dem er  
Corrections geben, sind die Missverständnisse auch nicht zahlreich.  
Wellmanns sind flüchtig und träge, am Bezugswertkarten  
hat er auf Normal den Index fortgelassen; er hätte sonst ange  
Zahlen präziser müssen. - Die Unterstützung meines Polemik  
gegen Socin besteht nicht etwa eine Annäherung an denselben;  
im Gegenteil ist es mir von jetzt ab ganzlich liebt. - Dass ich  
in Thesbergs Lettern nichts gefunden, liegt daran, dass dieselben,  
soviel ich bisher gelesen, überhaupt keine Excerpte aus Schriften  
Texten, sondern nur aus Reisewerken etc. enthalten. Test-  
Citate hat es entweder in einem Freytag oder in einem Diöz  
eingetragen. Letzteres hat Freyer dannend in Berlin, ersteres  
offenkundig in Socins Händen auf Lebenszeit. - Es freut  
mir, dass Sie die Idee einer Real-Encyclopädie zur Ausführ-  
ung bringen wollen. Ich glaube fast, Sie werden dieselbe am

besten allein schreiben. Wenn Sie mich als Mitarbeiter gebrauchen  
können, so wird mir das sehr erfreulich sein, am Geboten wird  
ihm natürlich Artikel an dem Gebiete des Landlichen Lebens über-  
nehmen; angenehmlich interessiert mich besonders Geschichte  
und Marine; in Zoologie und Botanik würde ich mich nicht  
mehr so sehr vertiefen, diese Studien sind zeitweise und  
jetzt nicht mehr in geziigten Identifications. Vielleicht komme  
ich Ende September Anfang Oktober nach Wien und könnte gerne,  
wo Sie um diese Zeit eventuell zu treffen sind, von den  
Congressen ferner mit gründlicher fern; nach den Erfahrungen,  
die eine ganze Reihe Brüderlichkeit mit Sachen gemacht haben,  
was es wünscht, dass diesem Biedermann in Geist der Vorsitz  
übertragen werde; dieses Ereignis wurde durch Berliner  
Zeitungsschreiber ungemein aufgebaut, und Nöldke  
als unverwandt hingezogen wird bei Sachans Stellung, die sehr  
drankind geworden war, wortlich festgestellt. Das bedeutet  
natürlich ethische Triumphi des Berlins Krebsen und Strimpeters.  
Die Stadt trägt zufiellos Socin. - Sie werden in Paris merken

Freund Dr. K. F. Müller kennen lernen, der vielleicht ein sehr geeigneter  
Mitarbeiter für indischen Islam wäre; angewähltlich habe ich seine  
Literatur allerdings ganz Botanisch zugeschaut

Mit bestem Gruß

Ihr ergebener

Georg Jacob.

Lippert, Danziger Str. 22.